

---

**Motion Widmer Franziska und Egloff Benedikt, EVP/Forum 5430 vom 21. Juni 2018 betreffend Grünstadtlablet Schweiz**

---

**Antrag**

Die Gemeinde Wettingen strebt die Zertifizierung als Grünstadt Schweiz<sup>1/2</sup> an. Das Label beinhaltet objektive Massnahmen zur Messung der Qualität und des Unterhaltsstandards der Freiräume und wurde unter der Federführung der VSSG (Vereinigung der Schweizer Stadtgärtnerinnen und Gartenbauämter) erarbeitet.

**Begründung**

In ihrem Leitbild<sup>3</sup> (S.3) hält die Gemeinde Wettingen fest, dass das über Jahre gepflegte Image als Gartenstadt relevant ist für die Wohn- und Aufenthaltsqualität und für Bevölkerung Natur und Wirtschaft einen Mehrwert darstellt. Ebenso wird ausgeführt, dass sich das Label Gartenstadt künftig in Planungen und Projekten im Siedlungsgebiet, im Freiraum, im Naherholungsgebiet sowie Naturraum niederschlägt.

In der Planung setzt sich Wettingen gemäss Leitbild (S.8) aktiv mit der prognostizierten Bevölkerungsentwicklung auseinander und strebt eine qualitative Entwicklung an, wobei der Aussenraumqualität eine höhere Bedeutung geschenkt wird.

Mit der Zertifizierung als Grünstadt Schweiz werden die Absichten aus dem Leitbild untermauert und einem objektiven schweizweiten Massnahmenkatalog unterzogen. Zudem legitimiert die Zertifizierung das sich selbst auferlegte aber nicht offizielle Label Gartenstadt und ist damit im Sinne einer innovativen und langfristig orientierten Grünflächenpolitik das formelle Bekenntnis dazu.

Für die Bevölkerung bringt die Zertifizierung eine hohe urbane Lebensqualität - auch für ältere Menschen und Personen mit eingeschränkter Mobilität – und gut erreichbaren Grünräumen mit sich. Sie schafft Erfahrungs- und Erlebnisraum für Kinder sowie Begegnungsorte und trägt zur psychischen und physischen Gesundheit der Einwohnerinnen und Einwohner Wettingens bei. Im Hinblick auf die Klimaerwärmung und die zu erwartenden heiss-trockenen Sommer leisten Grünräume einen wesentlichen Beitrag zu einem angenehmeren Klima im Siedlungsraum, indem sie dessen Erhitzung entgegenwirken, respektive eine bessere nächtliche Abkühlung bewirken und zur CO<sub>2</sub>-Reduktion beitragen.

Für das Bauamt, respektive die in Pflege und Unterhalt involvierten Angestellten der Gemeinde, bietet die Zertifizierung Zugang zu neuen Erkenntnissen und Knowhow betreffend zeitgemässen und umweltgerechten Management der Grünräume. Sie fördert den Austausch und die Vernetzung unter Fachleuten.

Die Behörde, also der Gemeinderat, erhält mit dem Label ein Qualitätsmanagementsystem mit einer schweizweit einheitlichen Bewertung. Das Image Wettingens als Gartenstadt wird gestärkt und damit die Attraktivität der Gemeinde als Wohn- und Lebensraum gefestigt.

-----  
<sup>1</sup> <http://www.gruenstadt-schweiz.ch/de/>

<sup>2</sup> [http://www.chgemeinden.ch/wAssets/docs/fachartikel/deutsch/umwelt/2016/16\\_03-Umwelt.pdf](http://www.chgemeinden.ch/wAssets/docs/fachartikel/deutsch/umwelt/2016/16_03-Umwelt.pdf)

<sup>3</sup> [http://www.wettingen.ch/dl.php/de/55e53e0fe3886/Leitsa136tze\\_und\\_Leitziele\\_2015.pdf](http://www.wettingen.ch/dl.php/de/55e53e0fe3886/Leitsa136tze_und_Leitziele_2015.pdf)

<sup>4</sup> [http://www.gruenstadt-schweiz.ch/images/MassnahmenkatalogGSS\\_150618\\_D\\_def.pdf](http://www.gruenstadt-schweiz.ch/images/MassnahmenkatalogGSS_150618_D_def.pdf)